

I . LOCALISATION. Commune de Diémoz, canton et archiprêtré d'Heyrieux, diocèse de Grenoble (Isère)
 . Michelin n° 74, pli 12 ; 1/20.000^e feuille XXXI-32 (Bourgoin) n° 5.
 . La chapelle N-D. de l'Estrat est en Bas-Dauphiné, à 21 km. au N-E. de Vienne, au bord de la D.36, ancienne voie romaine de Vienne à Rome, près de sa fourche avec la voie Vienne - Dijon. Elle est située à 345 m. d'altitude, dans un champ ombragé d'arbres, deux ou trois mètres au-dessus de la route. Elle est distante de 800 m. du village de Diémoz, accroché au flanc d'une colline, au Sud de la route.

II . OBJET. 1^o/ Pour quoi ? ~~R~~ Le pèlerinage traditionnel du 25 Mars ne paraît pas spécialisé. Mais ~~de~~ de 1960 à 1962, il s'y ajoutait début juillet un pèlerinage d'automobilistes.
 2^o/ A qui ? A N-D. de l'Estrat ou N-D. de la route, ou N-D. de l'Annonciation, vocable liturgique.

III . ANALYSE DES SACRALITES . La statue de la Vierge à l'enfant en bois polychrome n'a qu'une quarantaine de centimètres de haut. Elle serait du XVI^e siècle, et, pour cette raison, ~~est~~ conservée depuis peu à la sacristie de l'église paroissiale.

IV . VIE DU PELERINAGE.

- 1^o/ Le pèlerinage traditionnel. Il a lieu le 25 Mars, fête de l'Annonciation.
 . 150 à 200 personnes selon Mme. F. Nemoz, 30 à 40 personnes de la région auxquelles ~~s'ajoutaient les religieuses~~ s'ajoutaient les religieuses de la Maison de repos, selon l'abbé Cuynat.
 . Il y avait messe à la chapelle et procession de l'église paroissiale à la chapelle.
- 2^o/ Le pèlerinage des automobilistes. Avait lieu le premier dimanche de juillet parce que c'est l'époque des départs en vacances.
 . Attirait beaucoup plus de monde que la cérémonie du 25 mars, si l'on en croit Mme. Nemoz, 30 à 40 personnes de la région, selon l'abbé Cuynat.
 . Messe et bénédiction des voitures.
- 3^o/ Autres aspects de la vie du culte. Il paraît y avoir encore des cérémonies certains jours de fête. Mme. Nemoz indique le jour de l'Ascension (pour les fruits de la terre) et le 15 août (vœu de Louis XIII). L'abbé Mabile, nouveau curé, a l'intention de dire la messe à la chapelle certains jours de fête de la vierge, mais ne reprendra pas le pèlerinage des automobilistes, abandonné déjà par son prédécesseur.
 La chapelle est ouverte tous les dimanches et reçoit alors quelques visiteurs. Ceux-ci viennent souvent faire brûler des cierges.

V . HISTOIRE. Ce sanctuaire a sans doute une origine romaine : toponyme, et proximité d'un carrefour de voies romaines. Et l'existence d'une chapelle consacrée à la Vierge serait, dit-on, attestée par un document du XI^e siècle.

Ce qui paraît sûr, c'est que la chapelle fut restaurée en 1533, par la comtesse d'Arce, qui en avait fait vœu un jour qu'elle s'était perdue dans une forêt. A la suite de cette restauration, y eut-il pèlerinage ou seulement fête patronale ? Cela n'est pas très clair. Mais il reste encore, le 25 mars, une "vogue" à Diémoz.

C'est l'abbé CUYNAT, actuel archiprêtre d'Heyrieux, curé de Diémoz de 1953 à 1963, qui établit le pèlerinage des automobilistes, en 1960. Mais depuis son départ, le pèlerinage n'a pas eu lieu. L'actuel curé a l'intention de dire une messe à la chapelle

le 25 mars et peut-être quelqu'autre jour consacré à la Vierge, mais ~~mais~~ ne fera pas renaître le pèlerinage des automobilistes.

SOURCES DE LA FICHE. Fiche établie par J-L. Flandrin d'après:

- . une indication du baron de Rivière (château de la Grotte, 38.Pont-Evêque)
- . visite extérieure des lieux
- . Entretien avec l'abbé Mabillet, curé de Diémoz
- . Entretien avec une paroissienne fort dévote, Mme. Vve. Ferdinand NEMOZ
- . Réponse de l'abbé CUYNAT, archiprêtre d'Heyrieux, au questionnaire qui lui avait été envoyé le 2 août 1967.

- 11
- I . LOCALISATION . Commune de Diémoz, canton d'Heyrieux, diocèse de Grenoble (Isère)
 24
 . Michelin n° 74, pli 12 ; 1/20.000^e, feuille XXXI-32 (Bourgois) n°5
 . La chapelle N-D. de l'Estrat est en Bas-Dauphiné, à 21 km. au N-E. de Vienne, au bord de la D.36, ancienne voie romaine de Vienne à Rome, près de sa fourche avec la voie Vienne-Dijon. Elle est située à 345 m. d'altitude, dans un champ ombragé d'arbres, deux ou trois mètres au-dessus de la route. Elle est distante de 800 m. du village de Diémoz, accroché au flanc d'une colline, au sud de la route.
- II . OBJET . 1^o/ Pour quoi ? Pèlerinage d'automobilistes qui y faisaient bénir leurs voitures.
 40^o 2^o/ A qui ? A N-D. de l'Estrat, ou N-D. de la Route, ou N-D. de l'Annonciation, vocable liturgique.
- III . ANALYSE DES SACRALITES . La statue de la Vierge à l'enfant en bois polychrome n'a qu'une quarantaine de centimètres de haut. Elle serait du XVI^e siècle, et, pour cette raison, conservée depuis peu à la sacristie de l'église paroissiale.
 X
- IV . VIE DU PELERINAGE.
- 1^o/ Célébration liturgique. C'est le 25 mars, fête de N-D. de l'Annonciation, à qui est consacrée la chapelle, qu'a traditionnellement lieu la cérémonie à la chapelle. Mais c'est ~~le 1^{er} dimanche de juillet~~ que le 1^{er} dimanche de juillet de 1960 à 1962, avait fixé la cérémonie de bénédiction des voitures, nouveau pèlerinage. Puis, son successeur (1963-1966) a tout fait disparaître, et le curé dernièrement nommé n'a pas l'intention de ressusciter ce pèlerinage.
 71-72 ?
- La fête du 25 mars durait autrefois trois jours, et l'on pouvait distinguer: la fête religieuse, la foire, la fête du pays, depuis dit-on Mme. le XI^e siècle. Ces dernières années il n'y venait, pour la messe et les vêpres à la chapelle, que 150 à 200 personnes (Diémoz a 600 h.). Le premier dimanche de juillet, il y avait beaucoup plus de monde. Mais cette bénédiction des voitures n'a duré que trois ou quatre ans.
 64 ?
- 2^o/ Autres aspects. Il y avait encore cérémonies à la chapelle le jour de l'Ascension (pour le fruit de la terre) et le 15 Aout (voeu de Louis XIII).
- V . HISTOIRE. Ce sanctuaire a sans doute une origine romaine : toponyme, et proximité d'un carrefour de voies romaines. Et l'existence d'une chapelle ~~axia~~ consacrée à la Vierge serait, dit-on, attestée par un document du XI^e siècle.
 Ce qui paraît sûr, c'est que la chapelle fut restaurée en 1533, par la comtesse d'Arce, qui en avait fait voeu un jour qu'elle s'était perdue dans une forêt.
 A la suite de cette restauration, y eut-il pèlerinage ou seulement fête patronale ? Cela n'est pas très clair. Mais il reste encore, le 25 mars, une "vogue" à Diémoz.
- 93-91
- C'est le curé nommé en 1953 (actuel curé d'Heyrieux) qui établit le pèlerinage des automobilistes. Mais ~~en 1960 ?~~ depuis son départ, en 1963, il n'a plus eu lieu. L'actuel curé ira ~~ira~~ sans doute dire une messe à la chapelle le 25 mars et peut-être quelque autre jour consacré à la Vierge, mais n'a pas l'intention de faire renaître le pèlerinage des voitures.

SOURCES DE LA FICHE

Fiche établie par J-L. Flandrin d'après :

- une indication du baron de Rivière (château de la Grotte, 38-Pont-Evêque)
- Visite extérieure des lieux (15/7/1967)
- Entretien avec l'actuel curé de Diémoz
- Entretien avec une dame fort dévote, mainteneuse du pèlerinage de N-D. des Crozes.

Voir éventuellement : Curé d'Heyrieux

Curé de Champier (?) son successeur.

l'intérieur de la chapelle

1^o/ Le pèlerinage traditionnel.

- . Y avait-il traditionnellement pèlerinage le jour de l'Annonciation ?
oui - la Porte de l'Eglise restaurée en 1533 rappelle dans ses sculptures l'Annonciation
- . Depuis quand existait-il ?
A-t-il connu des alternances de disparition et de resurreccion ? Lesquelles ?
- . Combien de personnes participaient-elles aux cérémonies du 25 mars, lorsque vous en aviez la charge ? D'où venaient-elles ?
30 ou 40 personnes de la région - et les reliquies de la Maison de Prepos.
- . Est-il exact que les fêtes duraient alors trois jours, une foire et la fête du pays succédant à la fête religieuse ? ou est-ce de l'histoire ancienne ?
?
D'où venaient les participants à la foire et à la fête profane ?
- . De quoi se composaient les cérémonies religieuses :
 - . messe ? avec prédication ? et pratique sacramentaire ?
 - . Bénédiction ? de quoi ou de quoi ?
 - . Vénération de ~~statue~~ la statue ou de reliques ?
 - . Procession ? Selon quel itinéraire ?
de l'Eglise paroissiale à la Chapelle de N.D. de l'Estrat

2^o/ Le pèlerinage des automobilistes.

- . A quelle date avait-il lieu ? *de 1960 à 1962*
Pourquoi ? *au début juillet (pendant les vacances)*
- . De quelle année à quelle année a-t-il eu lieu ?
- . Combien de pèlerins attirait-il ?
D'où venaient-ils ? *30 ou 40 personnes de la Région.*
- . De quoi se composaient les cérémonies ?
Messe et Bénédiction des voitures.

3^o/ Autres aspects de la vie du culte.

- . Les cérémonies de l'Ascension et du 15 Août attiraient-elles à N-D. de l'Estrat des étrangers à la paroisse ?
- . Des pèlerins venaient-ils en dehors des jours de fête liturgiques ?
Chaque dimanche la chapelle est ouverte et reçoit quelques visiteurs
- . Demandait-on à la Vierge des grâces particulières ? lesquelles en général ?
ou fait "boule de cierges"

Jean-Louis FLANDRIN
agrégé d'Histoire
chef de travaux à la VI^e section
de l'Ecole Pratique des Hautes Etudes
12 rue Charbonnel, Paris XIII^e

à M. l'Abbé André CUYNAT
Curé-Archiprêtre d'Heyrieux

le Mercredi 2 Août 1967

Monsieur l'Archiprêtre,

Dans le cadre d'une grande enquête de sociologie du sacré, sur les pèlerinages européens, entreprise par l'Ecole Pratique des Hautes Etudes sous la direction de M. DUPRONT, professeur à la Sorbonne, j'ai été chargé d'étudier les pèlerinages du diocèse de Grenoble. A la veille de fermer mon dossier — je dois rendre mon rapport le 10 Août — j'ai appris l'existence de deux pèlerinages situés sur le territoire de Diémoz : N-D. de l'Estrat et N-D. des Crozes.

Je me suis rendu immédiatement à Diémoz où je me suis entretenu avec l'Abbé MABILLE, installé dans la paroisse depuis peu, et avec une paroissienne habitant tout près de l'église, à laquelle il m'avait envoyé pour obtenir des renseignements sur N-D. des Crozes. De ces deux conversations, il m'est apparu que c'est à vous qu'il appartient de me donner les renseignements les plus autorisés sur l'un et l'autre de ces pèlerinages. C'est pourquoi je me permets de vous envoyer ci-joint deux questionnaires que je me suis efforcé de faire courts avec l'espoir qu'il vous serait peut-être possible de me répondre dans les délais qui me sont impartis.

En m'excusant du caractère tardif de ma démarche, et en vous remerciant par avance de la suite qu'il vous plaira d'y donner, je vous prie de bien vouloir agréer, Monsieur l'Archiprêtre, l'expression de mes respectueux sentiments.

J-L. Flandrin

19/ Le pèlerinage traditionnel.

- . Y avait-il traditionnellement pèlerinage le jour de l'Annonciation ?
- . Depuis quand existait-il ?
A-t-il connu des alternances de disparition et de résurrection ? Lesquelles ?
- . Combien de personnes participaient-elles aux cérémonies du 25 mars, lorsque vous en aviez la charge ? D'où venaient-elles ?
- . Est-il exact que les fêtes duraient alors trois jours, une foire et la fête du pays succédant à la fête religieuse ? ou est-ce de l'histoire ancienne ?
D'où venaient les participants à la foire et à la fête profane ?
- . De quoi se composaient les cérémonies religieuses :
 - . messe ? avec prédication ? et pratique sacramentaire ?
 - . Bénédiction ? de quoi ou de quoi ?
 - . Vénération de ~~statue~~ la statue ou de reliques ?
 - . Procession ? Selon quel itinéraire ?

20/ Le pèlerinage des automobilistes.

- . A quelle date avait-il lieu ?
Pourquoi ?
- . De quelle année à quelle année a-t-il eu lieu ?
- . Combien de pèlerins attirait-il ?
D'où venaient-ils ?
- . De quoi se composaient les cérémonies ?

30/ Autres aspects de la vie du culte.

- . Les cérémonies de l'Ascension et du 15 Août attiraient-elles à N-D. de l'Estrat des étrangers à la paroisse ?
- . Des pèlerins venaient-ils en dehors des jours de fête liturgiques ?
- . Demandait-on à la Vierge des grâces particulières ? lesquelles en général ?